



安倍改憲の先兵

「身を切る改革」などを旗印に「改革派」を名乗
りたい議員・候補の受け皿になり、党勢を拡大し
たいということでしょう。

維新政治を問う

大阪以外では評判が悪かった「おおさか」を覚名からはずし、全国で

ど“なんでも民間化”しよつとするのは、その典

官邸だったという報道は、その象徴です。

すべき数字もあります。戦争法強行の次は明文改憲に突き進もうとする安倍政権も政権内部に矛盾を抱えています。改憲が悲願の安倍首相にとつて、別動隊としての維新の役割は大きいといふこ

のノルマを課す。もともと自民党的議員だった維新の議員は、自民党時代の名簿で、電話かけをするわけです。

つぶすな」とたたかい勝利した3年前の堺市長選、「大阪市をなくしたらあかん」とたたかい勝利した昨年5月の大坂市廃止・解体をめぐる住民投票。いずれも、目にみえる形で「オール堺」「オ

政治には関心はあるが、どうせ変わらないと思ってる、あるいは期待している、裏切られた経験を持つ「棄権層」が動き投票所に足を運ぶことも、ころごに生きる教訓だと思いません。

「おおさか維新の会」（代表・松井一郎大阪府知事）は、党名を「日本維新の会」に変更し全国展開をはかりうとしています。“大阪の改革を全国に広げる” というのですが、大阪でや

つてきた維新政治とは何だったのか。何をめざしているのか。各界の人に語っていただきま
す。1回目は関西学院大学法学部教授の富田宏
治さんです。

徹底（前代表）不在」で
も、依然として大量得票
ができる背景には、組織
化があります。たとえ
ば、百数十人に膨れあが
った大阪の維新地方議員

物の「改革」でたたかうなど「論戦の力」とともに、組織戦でも勝たなければなりません。それは「共同の力」「草の根の力」です。

投票では集会、街頭演説、街角の宣伝で共同の姿が有権者の目にみえる形になり、街のあちこちで対話が生まれました。

名前変われど本質同じ
一層強まる“安倍補完”

型です。

である9条改憲をのんだ
とでしょう。

組織政党に変貌

名前を変えても本質は
変わりません。全国に広
げるという「改革」の中
身は、貧困と格差を広げ
ただけの小泉「構造改
革」の焼きなおしにすぎ
ません。地下鉄、水道な

安倍政権の補完勢力ぶりはいっそう強まるでしょう。安倍政権も改憲勢力としての維新に期待が強い。参院選大阪選挙区（改選数4）で、改憲に反対する政党の候補を落とすために、維新に2人擁立を要請したのが首相と云いたい布石でしょうね。

関西学院大学法学部教授

富田 宏治さん



「戦争アカン！」との共同もかつてない広がりをみせている=大阪市